

## またデフレに戻らない?

先日あるセミナーで  
「今はインフレだが、い  
ずれまたデフレに戻つて  
しまわないのだろうか」  
という質問が出た。

20年以上もデフレに近  
い状態が続いた日本でイン  
フレ状況が続くとは、  
にわかには信じ難いのか  
かもしれない。また、少子  
高齢化で人口が減少して  
いることも、デフレを想  
像させるのかもしれない。  
現実にも、足元で2  
%以上のインフレ率であ  
るにもかかわらず10年物  
の国債利回りが1%をな  
かなか超えないのは、長  
期のインフレ予想が低い  
からである。

ただ、色々な要因を重

ね合わせて考えれば、そ  
う簡単にデフレには戻ら  
ないとも思われる。

第1に、インフレでも  
デフレでもいったんそ  
した状況になれば、そこ  
から脱することは容易で  
はないということだ。デ

フレから脱することが難  
しかったことは、日本が  
経験済みである。今の米  
国は、インフレを抑える  
ことの難しさを体现して  
いる。

第2に、少し先を見る  
とエネルギー価格などでの  
インフレ再燃懸念もあ  
る。中東の紛争がホルム  
ズ海峡の一時封鎖などの  
リスクに発展すると、エ  
ネルギー価格に大きな影

響を及ぼすことになる。  
エネルギー以外の分野で  
も、サプライチェーンの  
脆弱性が価格引き上げの  
原因となる可能性は否定  
できない。

第3の要因として中国  
ファクターがある。低コ  
ストで大量の商品が中国  
から供給されてきたこと  
が、世界の物価を抑えて  
きた背景にあったことは  
明らかだ。こうした過剰  
な供給が、日本をはじめ  
とした先進国の物価下落  
要因となつた。ただ、中  
国からの膨大な量の輸出  
が先進国の物価を下げ続  
ける時代は終わろうとし  
ている。中国の経済発展  
により、その生産コスト  
が上がるだけでなく、中  
國自身が世界中から資源  
や食糧を買いあさり価格

を引き上げる存在となつ

ているのだ。もちろん、現  
在の日本の現状にも顕著  
に表れている。人口減少  
と高齢化の中での需要が頭  
打ちになつていているとい  
う流れはこの20年変わら  
ないが、ここに来て人手不  
足の状況が深刻になって  
きた。需要不足が価格を  
下げるのではなく、供給  
少するのでデフレ的にな  
ると考えられる傾向があ  
る。しかし、少子高齢化  
の下では供給はさらに減  
少することになる。生産  
年齢人口に比べて子供や  
引退層など非生産人口が  
増えるからだ。需要の減  
少以上に供給が減少す  
れば、物価にも上昇圧力が  
かかる。世界の主要国は  
総じて少子高齢化の流れ  
となつており、これは物

価を引き上げる要因とな  
る。

この最後の論点は、現  
在の日本の現状にも顕著  
に表れている。人口減少  
と高齢化の中での需要が頭  
打ちになつていているとい  
う流れはこの20年変わら  
ないが、ここに来て人手不  
足の状況が深刻になって  
きた。需要不足が価格を  
下げるのではなく、供給  
少するのでデフレ的にな  
ると考えられる傾向があ  
る。しかし、少子高齢化  
の下では供給はさらに減  
少することになる。生産  
年齢人口に比べて子供や  
引退層など非生産人口が  
増えるからだ。需要の減  
少以上に供給が減少す  
れば、物価にも上昇圧力が  
かかる。世界の主要国は  
総じて少子高齢化の流れ  
となつており、これは物

価を引き上げる要因とな  
る。

(東京大学名誉教授)